

# LA VOZ DE LA ACCIÓN

ORGANO OFICIAL DE LA ACCIÓN CATÓLICA DE PANAMÁ

FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO



Año IV—Panamá, Marzo 23 de 1939—Nº 224

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración: Apartado 243  
Teléfono 922

## EL PAPA TENDRA RAZON

### La Campaña Pascual

Tomado de un importante artículo de Andre Tardieu, ex premier de Francia, y publicado en "Diario de la Marina", del 4 de Marzo.

(Se refiere a la muerte del Papa Pío XI).

Los franceses deben prestar a esta muerte una atención particular. Porque, para ellos, es dura como lección.

Desde hace casi dos siglos un sinnúmero de entre ellos partieron en guerra contra la Iglesia Católica y contra el Papa. Desde hace siglo y medio, la batalla, en provecho de la profesión parlamentaria, se convirtió en persecución.

Bajo la tercera República francesa se suprimió (para la Iglesia Católica), la libertad de culto, la libertad de asociación, la libertad de enseñanza e incluso la cortesía. Cuando León XIII murió, el señor Combes, presidente del Consejo de Ministros de Francia, no se hizo representar en el servicio fúnebre de Nuestra Señora.

Pues bien: he aquí que los ateos, que presiden las Cámaras francesas de Frente Popular, hacen poner a sus colegas de pie para escuchar el elogio del Papa, y levantan la sesión en señal de duelo. He aquí que el masónico Gobierno francés coloca las banderas a media asta. La América del Norte protestante suspende sus emisiones de radio. La propia cruz gamada tiene prendida un crespón en signo de duelo.

Sin dejar de tener en cuenta las combinaciones de partidos que en todas las capitales aconsejan explotar ese duelo, éste posee, sin embargo, una gran significación: una significación profunda.

Esto significa, en lo que concierne a mis compatriotas, que la Francia anticlerical, formada con desprecio de Dios y con odio a la Iglesia por sesenta años de escuela pública materialista, comienza a comprender acaso la fuerza de esa Iglesia que la República maltrató tan ignominiosamente.

Esto nos recuerda que la Iglesia, en un mundo crónicamente trastornado, es la sola institución que tenga veinte siglos de edad. La Iglesia duró contra viento y marea. Cisma griego; gran cisma de occidente; Reforma; francmasonería; anticristianismo oficial; todo lo soportó. Incluso venció sus propias debilidades. Menos de cien años después de los papas indignos, Juan XII y Benedicto IX, era el gran reino de Gregorio VII.

La Iglesia es la fuerza histórica que ha hecho más por la humanidad. Condénó y suprimió los sacrificios humanos y la esclavitud. Salvó y transmitió la civilización antigua. Concedió a Europa su primera Car-

ta organizando la cristiandad. Nos protegió contra la Media Luna. Fue la maestra de las monarquías. Les dió leyes, como decía Voltaire.

Esto no le evitó las campañas sin nombre, donde figuraron Lutero, los filósofos y el señor Homais, con la complicidad de los príncipes, de los aristócratas y de las autoridades populares, que se interesaban en el robo de los bienes de mano muerta. La Iglesia se sostuvo contra todo esto. La Iglesia se sostiene siempre.

Y cuando muere Pío XI, el mundo entero guarda luto.

(Se refiere a la elección del Nuevo Papa Pío XII).

El desorden material y moral nunca había sido tan grande. La impotencia de las soluciones fundadas en el nacionalismo materialista nunca había sido tan bien demostrada. En la anarquía de los hechos y de los espíritus, la necesidad de una dirección espiritual nunca había sido tan imperiosa.

Esta dirección, Pío XI, con veinte años menos, la hubiera dado. Hay que anhelar que su sucesor la dé en su lugar. ¿Pero quién piensa en ello? Se vive superficialmente.

Obsérvese el espectáculo de Francia, a despecho de la emoción producida por la muerte del Papa, nadie piensa que será preciso decidirse tarde o temprano a devolverle a Dios su lugar en el Estado.

Obsérvese el espectáculo de Italia, tan legítimamente orgullosa de tener la misma capital que la catolicidad. En lugar de cultivar esa fuerza, la debilita.

Nadie, en París ni en Roma, concibe el papel profundo del Papado, esto es: asegurar en un mundo turbado la dirección del Vicario de Cristo, único capaz de dar una consigna imparcial. Y, sin embargo, es el Papa quien, en el largo recorrido, tendrá razón.

Tendrá razón, porque, es jefe absoluto, aunque electo, de la fuerza moral que tiene dos mil años de edad; jefe absoluto de la sola fuerza moral que existe hoy, se mueve y marcha, a la inversa de los políticos, sobre la eternidad.

Tendrá razón, porque, en menos de treinta años, la Iglesia ha sido capaz de descubrir en su seno a pontífices tales como Pío X y Pío XI, muy diferentes por cierto, pero dos santos, dos santos de alto espíritu.

Tendrá razón, porque es el jefe de la más bella cosa que existe en el mundo: "¡Oh, Santa Iglesia romana!, decía Bossuet, madre de las iglesias y de todos los fieles! ¡Iglesia escogida de Dios!"

Menton, Francia, 16 de febrero de 1939.

En todo el mundo, donde la Acción Católica está organizada, es ésta la época señalada para un renuevo de celo entre todos sus miembros. Se trata de llevar a la Sagrada Mesa el mayor número de cristianos, con el fin de que cumplan el precepto de la Comunión Pascual que por mandato de la Iglesia Católica, nos obliga bajo pena de pecado mortal.

Es una campaña activísima y bien dirigida en la que toman parte importantísima la oración y el sufrimiento junto con el trabajo. En esta campaña entran las conferencias, radiodifundidas, desde la cátedra sagrada, a todos los ámbitos del país; reparto de esquelas a domicilio; recorrido de los barrios obreros y por los más apartados centros. En Italia y en Bélgica, como también en otras partes, los Catecismos Parroquiales no dejan de funcionar un solo día durante la Cuaresma por y también se preparan a los niños q' han hecho la Primera Comunión les obliga este precepto. Se toma nota de las casas donde hay enfermos para que el día de Cuasimodo, pueda el sacerdote llevar la Sagrada Hostia a los que están impedidos de acudir a su Parroquia y a estos enfermos se les pide que ofrezcan sus sufrimientos por el éxito de la campaña pascual. Por cierto que también se prepara la vivienda del enfermo para que el día de la Comunión esté el pobre cuarto aseado y convenientemente arreglado con flores para recibir al Divino Huésped. Grupos de jóvenes de la A. C., universitarios, obreros, grandes damas o jovencitas del pueblo afiliadas a la J. O. C., visitan los hospitales, llevando personalmente la esquila en la que se hace el llamamiento al apostolado del sufrimiento. ¡Y de cuánto consuelo para el que sufre

es saber que tiene su puesto señalado en la Acción Católica y que también él ofreciendo sus dolores y miserias, colabora al apostolado activo de los que trabajan por la Causa de Cristo!

#### EJEMPLO DE UNIVERSITARIOS DE PARIS

He aquí datos sobre una Comunión pascual de los jóvenes ingenieros de París, en la Catedral de Notre-Dame. Las estadísticas son a la verdad impresionantes. En la Escuela Central se registraron 3.778 comuniones; Politécnica, 3.678; Artes y Oficios, 1.862; Escuelas de Minas de París 777; Escuela de Saint-Etienne, 502; Puentes y Caminos, 377; Escuela Superior de Electricidad, 687; Instituto de Química, 419; Aeronáutica, 384, etc., etc.

Y estos jóvenes, confundidos alumnos con exalumnos, llenan totalmente el grandioso templo. Algunos se confiesan allí mismo, ostentando tranquilamente su fe robusta y práctica. Y cuando llega la hora de la Comunión, es aquel un interminable desfile, que sube y baja constantemente durante veinticinco minutos, hacia la Sagrada Mesa, en donde tres sacerdotes distribuyen el Pan de los fuertes y dador de toda pureza a aquella imponente y conmovedora asamblea de católicos convencidos.

Mas la Comunión pascual no es la sola manifestación religiosa de esta juventud, aunque sí quizá la más visible. Es el acto por el que cada año ostentan a los ojos de todos junto con su obediencia a las leyes de la Iglesia, las riquezas y profundidades de su vida interior. Tienen también organizados círculos de estudios que atraen hasta aquellos que viven alejados de toda práctica piadosa; además de la Comunión diaria de muchos, tienen, en grupo, comuniones semanales o mensuales, y todos los domingos se distribuyen alegremente París y sus alrededores para enseñar huilmente el Catecismo a niños y gentes humildes. Mas, desde luego, su apostolado más intenso es el que ejercen en su propio medio, con el ejemplo y la palabra, con el resultado de que cerca del 70 por ciento de estudiantes de ingeniería son fervientes católicos. Y esta vida interior tan fecunda en obras se alimenta todos los años con tres días de ejercicios espirituales cerrados.

#### OTROS EJEMPLOS

No sólo en París y en otras ciudades de Francia, de Italia y de Bélgica, se admiran tales ejemplos; sino en Holanda, Inglaterra, Estados Unidos, en todos los países civilizados de Europa, de América y del mundo entero, es práctica natural y constante acercarse a la Santa Mesa, tanto hombres como mujeres de toda condición social. Porque entre los verdaderos católicos arraiga cada vez más el amor a la Eucaristía, bien sumo y único remedio del alma.

tan la familia; pero el catolicismo, que defiende los derechos de la familia frente al concepto absorbente e invasor del Estado, debe necesariamente defender el derecho de propiedad, pero sólo como un medio y no como un fin.

Hay, por tanto, diferencia entre el concepto cristiano de la propiedad, relativo y cometido al control del Estado en cuanto se opone a que sean unos pocos los poseedores de tierras, y el concepto romano o pagano de la propiedad, absoluto y rígido, que hace de la propiedad un fin, aún a costa del bienestar y la felicidad de los demás hombres.

Podrían sintetizarse en una frase del doctor Dardo Regules, estudiando el grave problema de la participación del obrero en los beneficios del capital. la posición de las tres escuelas económicas: liberal, socialista y católica, sobre el concepto de la propiedad: "El Capitalismo quiere que sólo existan algunos propietarios; el Socialismo quiere que nadie sea propietario; el Catolicismo quiere que todos sean propietarios."

## El Catolicismo y la Propiedad

El catolicismo ha definido la propiedad como un deber más que como un derecho, y la mantiene en su ideario solo como un medio para defender la familia, que es la célula social por excelencia.

Así como el organismo se destruye cuando las células mueren, de la misma manera, aniquilada la familia, el organismo social se destruye y muere.

Bien está que el socialismo y el comunismo nieguen el derecho de propiedad, porque a esas doctrinas no les interesa la familia, antes bien, la combaten acerbamente y luchan por la

implantación del "amor libre", usando todos los medios a su alcance para conmover en sus sentimientos la milenaria y sagrada institución de la familia, centro y semillero de los afectos más caros y de los sentimientos más puros y elevados, según la inspirada frase de un escritor contemporáneo: "el hombre que ha perdido el afecto de la familia, no tarde en caer en la abyección más profunda de las bestias y de los irracionales".

Bien está que esas escuelas, que sostienen que los hijos pertenecen al Estado antes que a los padres, rechacen y comba-

#### La Patria

¡Oh la patria! Este nombre nos conmueve más que ningún otro, porque la patria contiene todos nuestros recuerdos y esperanzas. La patria es la tierra ungida con las lágrimas de nuestras madres y con los dolores que costó nuestra vida. La patria es el hogar dulce y tranquilo donde vimos la primera luz y donde se mecía nuestra cuna. La patria es la religión y el templo que nos inspiró las primeras esperanzas y de donde subieron al cielo como nube de perfumado incienso nuestras primeras oraciones. La patria es el sepulcro donde reposan los huesos de nuestros mayores y de los seres sagrados en la memoria, y la tierra sagrada donde queremos descansar nuestros cuerpos al lado de nuestros padres, aunque sea humilde el sepulcro y no tenga más epitafio que las humildes florecillas del campo, ni más rocío que el rocío del cielo. La patria es la lengua en que se engarzan nuestras ideas, el origen de que provenimos y la raza a que pertenecemos. La patria es esa cadena de oro que nos une a los tiempos que ya pasaron comunicándonos su gloria y su grandeza. La patria es no sólo el suelo que pisamos, el cielo que nos alumbraba, el horizonte que ven nuestros ojos; la patria es algo más, es un gran cuerpo del cual somos miembros, es un ser animado con el cual nos unen tiernos amores, en un hogar donde todos tenemos sitio y en el cual todos somos hermanos. La patria es una madre q' nos ha llevado en su seno y nos ha dado de su misma tierra los átomos que componen nuestro cuerpo, de su misma esencia la sangre que circula por nuestras venas, de su sol el calor de nuestra vida y de sus pensamientos la luz de nuestra mente. La patria es algo de nuestro mismo ser, parte de nuestra misma es-

sencia a la cual le debemos todo, desde el alimento que da vida al cuerpo, hasta la religión que conforta el espíritu y la idea que ilumina la inteligencia; de ella hemos tomado un jugo semejante al que recoge de la tierra la raíz del árbol, y de su sol llevamos una caricia en la frente y nuestras ideas se confunden con las ideas que ha puesto en nuestros labios. Por eso, el sentimiento, la idea, el amor y el interés de la patria, desde aquellos judíos que lloraban cautivos en las orillas de los ríos de Babilonia, mezclando sus lágrimas con sus aguas, acordándose de Sión, hasta las modernas luchas sostenidas por la independencia nacional, ha inspirado las mas grandes virtudes y heroísmos y escrito las más bellas, sugestivas y brillantes páginas de la historia humana.

Esto es verdad y toda alma bien nacida ama a su patria como a su propia madre, y por ella está dispuesta a sacrificarlo todo, hasta la vida. Jesucristo mismo amó a su patria, evocó con delicada satisfacción sus glorias religiosas y sus tradiciones, y lloró por sus desgracias. Pero por encima de la patria está Dios, por encima de su autoridad, está la autoridad de Dios, por encima de su amor está el amor de Dios, por encima de su interés están la justicia y la verdad; por encima de su gloria, están la gloria y la salvación de las almas. A la patria, podemos decir parodiando los célebres versos de Calderón en el alcalde de Zalamea, se le ha de dar la hacienda y la vida, pero no el honor ni el alma, porque el alma es de Dios.

Jóvenes de la Acción Católica: amad mucho la patria, servidla incansablemente; pero amad y servid más, infinitamente más a Dios.

Nicolás Victoria J.

Esta convicción se pone de manifiesto en las fiestas principales de la Iglesia, en que, no sólo se ven llenos los templos de fieles de ambos sexos, sino que se celebran Comuniones de sólo hombres que por cientos y por miles reciben el Manjar Eucarístico, y se recogen también durante días de retiro en Ejercicios Espirituales.

Sólo en nuestras latitudes pareciera ser que únicamente las mujeres tuvieran alma que salvar, y el sexo fuerte lo es ya demasiado para no necesitar, por lo general, ni la vida sobrenatural ni los medios de obtenerla y mantenerla.

#### QUE HAREMOS AQUI?

Mujer de Acción Católica, mujer de ideales levantados, mujer de corazón magnánimo, que has tenido la dicha de conocer algo mejor las bondades y misericordias de Cristo; que participas de su vida divina me-

dante la Comunión Sacramental, que comprendes el poder persuasivo de tu influencia, utilízala para el bien como otras lo hacen para el mal.

Aprovecha este tiempo aceptable que la Iglesia señala para que todos los fieles participen del Excelso Sacramento, y valiéndote de una explicación oportuna, de una lectura adecuada, del ejemplo de la eficacia operada en tí misma por la Eucaristía, convence y estimula a muchos: esposo, hijos, padre, hermanos, amigos, vecinos y conocidos, a cuantos estén a tu alrededor y tengas que tratar, para que se acerquen a esta fuente de vida y puedan gustar cuán bueno es el Señor, y cuanta paz infunde en el alma!

Que el día de Jueves Santo, o el Domingo de Resurrección, ya cercanos, no quede sin unirse a Jesús Sacramentado, un sólo hombre que se llame católico, y que toda mujer piadosa experimente el goce de haber llevado un alma a su Redentor!

# Sección de la Mujer

## EL HOGAR

**¿Qué las mujeres se consagren íntegramente a la vida del hogar**

El Secreto de la organización social, es la constitución ordenada de la familia y el secreto de la organización familiar está en la educación cristiana de la mujer.

1.—La mujer en la familia cristiana.—La influencia educadora y dignificadora del Cristianismo adquirió admirables relieves en la creación de ese tipo de mujer fuerte que soñó Salomón. Después de Cristo abundaron las mujeres santas, que fueron el corazón de la familia, el honor de sus esposos, las maestras de sus hijos, columnas del hogar santificado y modelo vivientes de una sociedad que crecía con la savia de la virtud y la serena responsabilidad del sentimiento humano, mujeres santas, esposas abnegadas, madres heroicas, todo un cúmulo de virtudes admirables en este resumen: mujer cristiana.

¡Eso se llama grandeza y prestigio civilizador! Todos los hombres que han tenido una madre cortada por este molde, saben comprender y admirar el valor divino de una doctrina que supo modelar tan admirables creaciones.

2.—Pero el enemigo no duerme.—Y como pretendía destruir todo lo grande y envenenar con cizaña todo lo noble, comenzó su tarea en el corazón de la mujer.

El diablo sabe mucho. Como le salió la estratagema del Paraíso, quiere ensayar el mismo método en la sociedad moderna. De sobra comprende que si logra pervertir el corazón de todas las mujeres, habrá conseguido su afán de destrucción. Son cálculos miopes. Dios vela constantemente sobre su pueblo y conserva siempre en medio de la corrupción general, un germen de salvación.

El enemigo no duerme y pretende por todos los medios destruir la familia cristiana, llenando de atractivos las calles, los teatros, los almacenes, etc., todo con el fin de sacar a la mujer fuera del hogar.

3.—Ha conseguido mucho. —La vida femenina se proyecta cada día más hacia la calle. Dentro de poco las casas se van a quedar a solas. Los niños se criarán por su cuenta y vamos a presenciar ese espectáculo del comunismo femenino que tan valiente y gráficamente describe un obispo español: El Comunismo de los hombres lleva pistolas, ideas, dinamita para destruir al gobierno... el Comunismo femenino por el contra-

rio, no lleva nada... ni medias en las piernas, ni mangas en los brazos, ni ropa en el cuerpo, ni vergüenza en la cara, ni un pensamiento serio en la cabeza, ni una brisa de pureza, ni de temor a Dios en el corazón... ¡nada!

4.—Rogemos por el hogar cristiano.—Que se propaguen y multipliquen cada día más. "Hay pocos cristianos verdaderos, porque hay pocas madres cristianas" y es preciso favorecer un resurgimiento de la vida doméstica, evitando todos los medios de disolución que existen. El Santo Padre en su magistral Encíclica "Casti connubi" condena los métodos libertinos con que actualmente los jóvenes se preparan al Sacramento del matrimonio, no pensando seriamente en sus obligaciones, sino entregándose desenfrenadamente a diversiones vanas y peligrosas.

La familia es el núcleo de la restauración social. Un país con hogares organizados, puede hacer frente a todos los peligros y salir triunfante de las crisis más agudas. Que aumenten las madres cristianas en nuestra patria y sea cada día mayor el número de los hogares santificados.

Fr. José TORNERO, O.P.

## HOGAR FELIZ

### Consejos prácticos

Para que el hogar sea feliz, los padres deben procurar:

Que nadie se acueste y levante sin rezar.

Que no se lean libros ni periódicos malos.

Que los niños se bauticen cuanto antes.

Que nadie falte a la misa los domingos y días de fiesta.

Que no tengan delante de los niños conversaciones imprudentes.

Que no se mande a los niños a las escuelas o colegios anticatólicos.

Que no falten los niños a la enseñanza de la Doctrina Cristiana.

Que no tengan maestras, ni institutrices, ni sirvientas peligrosas por sus doctrinas o conducta.

Que todas las noches se rece en familia el Santo Rosario.

Que no se trabaje los domingos y días de fiesta.

Que sepan que la limosna no empobrece.

Que el encomendarse a Dios por la mañana y por la noche nunca retarda el trabajo.

Que todos, y particularmente la madre e hijas, vistan honestamente.

Que un hijo rebelde jamás será dichoso.

Cuanto más fieles sean todos a Dios, tanto más copiosas serán las bendiciones del cielo.

—X.

(El Obispo Católico—Colombia)

## ES MENESTER REIR CON LOS HIJOS

"Ibamos a paseos con nuestra madre, nosotros los hijos y ella solamente, en tanto que papacito ganaba el sustento para toda la familia; pero mamá era más bien como una hermana mayor para nosotros. Reía, cantaba, jugaba, nos hacía mil picardías que nosotros adorábamos sencillamente. Volvíamos luego a casa cansadísimo de la "faena" de aquel día, plétóricos de contento y deseando que el paseo se repitiera, especialmente para tener a mamacita con nuestros deseos de niños".

La relación que precede es la que me contaba una joven que acaba de casarse y que enterada de los deberes que le esperan más tarde como madre de una familia futura, asegura que ella tuvo "la mejor escuela" porque su madre era mujer ideal en el hogar y en el manejo de sus hijos. Y entre la variedad de cualidades que "aque-lla madre poseía", según opinión de su hija, la más impor-

tante era la de "Saber reír con sus hijos".

Todos los niños gustan de reír. Pero nosotros, los grandes, no sabemos o no queremos reír con ellos. Quizá las ansiedades de la vida no nos lo permiten muchas veces. Pero si es necesario afanarnos por las cosas que dan sustento corporal a nuestros hijos, no menos importante debe ser el inquietarnos por su salud espiritual. Y el reír hace parte de la vida espiritual de nuestros hijos.

Hay madres que saben "llorar con el que llora"; pero hemos de recordar que se debe "reír con el que ríe".

La risa no es menos expresión del alma que lo es el llanto. El niño nace "llorando". ¿Por qué no hemos de fomentar su risa para contrarrestar el llanto? El niño cuya madre ríe con él, ve en ella una hermana mayor con quien puede cambiar ideas a su antojo. El resultado es la confianza mutua. Y es inútil encarecer la importancia que tiene la buena inteligencia basada en la confianza de nuestros hijos.

Reír con nuestros hijos debe formar parte del programa de su educación doméstica.

Contrarrestar con la risa las muchas lágrimas que, degradado o por fuerza, hemos de derramar a través de nuestra vida.

Acabando de celebrar el lunes pasado nuestra Madre la Iglesia, la festividad del glorioso San José, modelo de humildad, paciencia y recogimiento, las virtudes más prácticas y recomendables de la vida cristiana, le honramos haciendo nuestros los afectos de la autora de esta poesía.

### AL GLORIOSO SAN JOSE

Quando te invoco siento que en mi alma  
Nace un rayo de luz y de Esperanza;  
Quién a tus pies no siente la confianza  
La piedad, el amor santo, la calma?

Tú, enjugas nuestras lágrimas de duelo,  
Tú, protejes la cándida inocencia,  
Tú, fago que ilumina la existencia,  
Tú, nuestro santo y celestial consuelo.

Nunca me falte, Padre bondadoso  
Tu mirada y tu auxilio poderoso,  
Ay, cuando me halle en el postrer instante  
Goce yo tu suavísima ternura,  
Y calmes de ese trance la amargura  
Abriéndome tus brazos, Padre amante.

GENEROSA T. ESCLOPIS.

El 26 del próximo mes de Abril es la fiesta del patrocinio de San José, que la A. C., honra con solemnidad con un triduo de preparación y Comunion general de los socios.

## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

# Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

## RESUMEN

de la labor realizada por la Sociedad de las Señoras de la Caridad desde el primero de Enero de 1938 hasta el 31 de Diciembre inclusive.

Visitas practicadas . . . . .	5.835
Enfermos nuevos recibidos durante el año . . . . .	25
Muertos después de recibir los últimos Sacramentos . . . . .	11
Recibieron el Santo Viático . . . . .	10
Sacramentos de devoción . . . . .	282
Matrimonios . . . . .	12
Primeras Comuniones de niños y niñas . . . . .	396
De adultos . . . . .	15
Bautizos de niños . . . . .	8
De adultos . . . . .	7
Confirmaciones de niños y niñas . . . . .	8
De adultos . . . . .	4
Abjuraciones . . . . .	7
Conversiones . . . . .	2
Inválidas que reciben la Comunión los P. Viernes . . . . .	32
Raciones distribuidas . . . . .	37.992
Familias y enfermos asistidos . . . . .	325
Señoras visitantes . . . . .	8
Señoras honorarias . . . . .	3

Presidenta: Señorita Francisca Aguilar, Calle 1° N° 23, Ap. 416.  
Vice-Presidenta: Señora Ildaura R. de Acevedo, Ave. B. N° 1.  
Secretaria: Señorita Matilde Benigna Uribe, La Carrasquilla N° 17.  
Tesorera: Rev. Hermana Gabriela Superiora de la Santa Familia, Calle 4° N° 1, Ap. 331.

### ¿QUEREIS SACERDOTES? ¿DAD SACERDOTES!

Estas palabras leídas no hacen mucho en una hojita volante dirigida a los padres cristianos.

—¿Queréis sacerdotes? ¿Dad sacerdotes!

Y es evidente.

¿De dónde queréis si no que salga el sacerdote? ¿Acaso de las filas enemigas, de entre los incrédulos, de entre los ateos, de entre los libre pensadores, de entre los herejes?

Si, pues, queréis sacerdotes, dad sacerdotes.

Y que los queréis no me cabe la menor duda. Los queréis para que os consuelen en la ad-

versidad; los queréis para que sean vuestros medianeros con Dios; los queréis como maestros de vuestros hijos; lo queréis en la hora de la muerte para que os consuelen, os alienten y os aseguren el perdón de Dios y de vuestra suerte eterna.

"Vosotros nos pedís sacerdotes, dice Monseñor de Briey; sacerdotes numerosos, sacerdotes instruidos, sacerdotes para la campaña, sacerdotes para las ciudades, sacerdotes para educar a vuestros niños, sacerdotes para predicar, sacerdotes para ejercer toda clase de obras buenas. Y nosotros os respondemos: "es a vosotros a quienes toca dar sacerdotes".

RAMIRO, S.J.

## Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO. 606

## FARMACIA NACIONAL CHAPMAN & Cia. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas, Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA TELEFONO No. 179

## PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

AVE. A. N° 48

TEL. 382-L

## Cumplimiento

del

# CLUB HIPICO

de Panamá

para

# La Acción Católica

## Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez  
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez  
Clínica Dental  
Rayos X

Dr. J. A. Núñez  
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez  
Clínica para Niños

Va usted a Construir . . . ?

## EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistentes  
Qué acabados

Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables

Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

# Acción Católica

## LXXVIII—UN PELIGRO FACIL DE EVITAR

Se dice: "puesto que nos hallamos en un terreno moral, donde no siempre se pueden señalar con precisión los confines, entre estas dos Jerarquías—la eclesiástica y la laica—tarde o temprano se producirán rozamientos, y especialmente en tre los asesores eclesiásticos y los dirigentes laicos se originarán conflictos de competencia asaz perjudiciales a la disciplina interna y a la acción externa".

No queremos por cierto negar que pueda haber algunos inconvenientes pero, pobres de nosotros, si por semejanza razón se hubiese de condenar una institución. Cuál se podría salvar entonces?

El buen sentido enseña que los inconvenientes pueden derivar ó de la naturaleza de una cosa o del mal uso que se hace de ella. En este segundo caso—que es el mas frecuente—los inconvenientes antes citados son

accidentales, y por ende evitables.

Y este es nuestro caso. Nadie podrá demostrar jamás que los eventuales conflictos, de que se habla, derivan de un defecto natural de la Acción Católica, porque—como se ha visto—las dos autoridades se mueven en dos planos diversos con distintas competencias, y por tanto nunca debería haber rozamientos, ni conflictos.

Además, la experiencia nos dice que realmente no los hay, cuando los dirigentes laicos están bien formados y conocen sus deberes de deferencia y obediencia a la Jerarquía Eclesiástica y a sus representantes, y sobre todo cuando tanto dirigentes como asesores se inspiran en el solo ideal del bien de las almas. Este es en la realidad el caso normal.

Por todo lo cual podemos concluir que el peligro de conflictos, cuando lo hubiere, puede fácilmente conseguirse que no haya peligro alguno.

# Sección Catequística

## LXXVIII LOS SENTIMIENTOS

QUE SON LOS SENTIMIENTOS? Según la opinión general no constituye el sentimiento una facultad o potencia del alma humana, sino un acto o una serie de actos de otras facultades. Es el movimiento (de amor o de aversión) de las facultades apetitivas, a consecuencia de la impresión agradable o desagradable, que nos causan los objetos.

Ahora bien. Dos son las potencias expansivas o apetitivas: un inferior, sensible que se da también en los irracionales, el apetito sensitivo otra superior espiritual, propia del ser racional, la voluntad. A cuál de ellas hay que referir los sentimientos?

Es frecuente confundirlos con las pasiones, que son movimientos del apetito sensitivo producidos por las imágenes sensibles.

Pero en rigor los sentimientos no consisten sólo en emociones del apetito sensitivo, como tampoco lo son exclusivamente de la voluntad, sino de ambos a la vez. Define Meyenberg el sentimiento: "El conjunto de las fuerzas apetitivas del hombre en cuanto dirigen al bien, interesando a todo el hombre, así en su parte espiritual como en la sensitiva".

Supuesta dicha totalidad de la emoción y esta armonía y correspondencia entre la parte espiritual y la sensible, aun cabe la duda de si los sentimientos son "el eco de la parte espiritual sobre todo el hombre" (Hettinger), "La pasión excitada o dirigida por la voluntad" (Lejeune) o al contrario, la acción

de la parte sensible sobre la espiritual, como parece mas conforme a la espontaneidad de los sentimientos".

Esta última opinión es a nuestro juicio la del Eminentísimo Cardenal Mercier. A los movimientos del apetito sensitivo producidos por las impresiones o representaciones sensibles, le da el nombre de pasiones en cuanto van acompañados de modificaciones orgánicas (en la circulación, respiración, etc.); y el de sentimientos, en cuanto originan modificaciones afectivas en el apetito racional.

En ambos sentidos se emplea esta palabra. Y dicho influjo recíproco da origen a la clasificación de los sentimientos en involuntarios y voluntarios.

Según el objeto que les ocasiona suelen dividirse en sensibles, lógicos, estéticos, éticos y religiosos.

Los afectos son sentimientos vehementes causados por vivas representaciones.

Ahora podemos explicarnos por qué en el lenguaje común se dice que uno es de buen corazón, cuando tiene buenos sentimientos; y entre pedagogos es corriente hablar de la formación del corazón (distinta de la educación de la voluntad). Tratando de la educación del sentimiento.

Para los antiguos era el corazón el órgano de las pasiones. Y aunque la moderna investigación ha demostrado que los órganos de la vida sensitiva son los centros nerviosos; con todo, por una acción refleja el cerebro causa alteraciones en los movimientos cardíacos, como el corazón a su vez influye en el cerebro.

# La Encíclica "Divini Redentoris" de Pío XI sobre el comunismo

— VIII —

## La Familia en el comunismo

Texto de la Encíclica: "Además como esta doctrina comunista niega y rechaza todo carácter sagrado y espiritual de la vida humana, es consiguiente que considere el matrimonio y la familia como una institución puramente artificial y civil emanado de un determinado sistema económico. Por lo cual se niega la existencia de un vínculo matrimonial de índole jurídico moral, el cual esté subordinado al beneplácito de los individuos o de la comunidad, y, en consecuencia, no se admite su indisolubilidad ni su perpetuidad. En particular, en la doctrina comunista no existe ningún lazo de la mujer con su familia ni con su casa. Proclamando también la emancipación de la mujer de la tutela y subordinación del marido, se la retira de la vida doméstica y del cuidado y educación de los hijos, para lanzarla a la agitada vida pública y a la producción colectivizada al igual que el hombre, encomendando a la sociedad civil el cuidado del hogar y de los hijos. Finalmente, se arrebatada a los padres la patria potestad y el derecho y deber de educar a sus hijos, atribuyéndolos exclusivamente al Estado comunista, en cuyo nombre y por su mandato pueden ejercitarlo los padres..."

Esta es la doctrina comunista respecto de la familia, institución tan principal y básica de la sociedad. Doctrina no sólo antinatural y bárbara, sino inhumana y cruel y suicida de la sociedad doméstica y aun de la civil. Valiera más que la suprimiese de plano, pues así se descubriría mejor su intento diabólico de destruirla. En efecto; escribe el citado Primado: "Uno de los datos más alarmantes para la civilización cristiana es la conducta del comunismo con respecto a la familia. No le da ninguna protección; autoriza el matrimonio de hecho, o sea el concubinato; desbarata el hogar; quiere destruir la familia, y de hecho la suprime. Autoriza el divorcio, para el cual basta el deseo de uno de los cónyuges: así se explica por qué la estadística denuncia más de cien mil divorcios por año, al punto que hay hombre que se gloria de haberse casado y divorciado ciento ocho veces, y niñas que, en tres años y medio, han tenido diez y seis maridos. "Consecuencia de la desmoralización de la familia ha sido el abandono de la niñez; "nada más trágico, en realidad, que el cuadro de la infancia abandonada, de los millones de niños vagabundos". La mujer de Lenin reconocía que en 1925 había siete millones de niños abandonados, y un profesor bolchevique elevó esta cifra a veintinueve millones. La guerra y el hambre de 1921 contribuyeron a aumentar esa calamidad, y gracias a la intervención del Papa y de una misión americana, que enviaron cuantiosos recursos, lograron salvarse de la muerte centenares de miles de niños". "Otra de las consecuencias lamentables ha sido el aumento pavoroso de la criminalidad infantil: en un semestre de 1926 fueron arrestados treinta y tres mil quinientos ochenta y cinco niños, no sólo por robos, sino aun por crímenes horrendos. Fue necesario organizar un ejército especial para dominarlos, y la guardia roja se declaró impotente. Se les encerró en asilos, devastaron todo, y asesinaron a sus propios directores. Paralela a la criminalidad presentose tal corrupción de cos-

tumbres, que trajo como consecuencia el contagio de enfermedades vergonzosas, e incapaz el gobierno de dominar el mal, apeló al fusilamiento de los adultos y niños atacados por estas enfermedades".

## La Sociedad

Palabras del Papa: "Qué sería entonces la sociedad humana basada en tales principios y fundamentos materiales? Ciertamente existiría una sociedad sin otra autoridad ni jerarquía que la que se derivaría del sistema económico. Y no tendría otra misión ni destino que la producción de bienes materiales y terrenos mediante el trabajo colectivizado, y por única finalidad el goce de los bienes temporales y efímeros en un soñado paraíso en el que cada uno de sus moradores "daría según sus fuerzas y recibiría conforme a sus necesidades".

"Es de advertir también que los comunistas atribuyen a la colectividad el derecho, o el capricho ilimitado, más bien, de someter a los individuos al trabajo colectivo, sin consideración ni miramiento alguno con su bienestar personal, aun contra su voluntad, y hasta empleando el terror y la violencia.

"En esa sociedad comunista, tanto la moral como el orden jurídico, no vendrían a ser otra cosa que una consecuencia y fruto del sistema económico del tiempo, y, por tanto, de origen terreno, mudable y caduco. En suma, por abreviar, pretenden los comunistas introducir una nueva era, una nueva civilización, resultado únicamente de una ciega evolución; "una Humanidad sin Dios".

"Cuando andando el tiempo, los ciudadanos o camaradas hubieren alcanzado las cualidades y costumbres que se requieren para constituir una comunidad de ese género, de tal suerte que pueda surgir en un momento dado esa sociedad utópica uniforme y sin diferencia de clases, el Estado político que ahora se concibe solamente como el instrumento de dominación de los capitalistas y burgueses sobre los obreros y proletarios, perderá toda razón de ser y se desvanecerá. Sin embargo, mientras no se realice esta feliz transformación, el Estado y el poder estatal es para el comunismo el medio más eficaz y adecuado y universal para alcanzar su fin".

He aquí el modelo de la sociedad humana que propone el comunismo y que se empeña con todas sus fuerzas y sin perdonar medio alguno por violento e inhumano que sea, en sustituir a la organización actual, tradicional y mil veces secular, por estimarla burguesa y acondicionada en favor solamente de los ricos y capitalistas. Una sociedad en que no haya más clase que la de trabajadores que produzcan por igual y cuanto más sea posible en beneficio exclusivamente del Estado o colectividad comunista. Una sociedad en que no sólo sean todos iguales que trabajen y consuman bajo el control y gobierno colectivista, dictatorial y cesarista en toda la extensión de la palabra, sino también en que los particulares vivan como esclavos del dictador comunista, llámese Lenin, Stalin o con otro nombre, pero en todo caso despota y neroniano, y sin que se admita otro poder ni derecho que se concede absoluta e ilimitadamente al capricho y arbitrariedad del Estado comunista representado y monopolizado por su jefe supremo y la Internacional, dueño de vidas y haciendas. (Pasa a la Pág. 4)

# CONTRA DOLORES - VERAMON

## Misionales

### LA VIDA LABORIOSA EN CHINA DEL OESTE

LANCHOW (Kansu, China).—A pesar de la guerra, el Gobierno chino ha podido emprender y llevar a cabo grandes obras públicas en la provincia de Lanchow; la carretera nacional que une a esta ciudad con Sian, la capital del Shensi, ha sido ampedrada; y asimismo el Kansu meridional, las autoridades han construido muchos puentes y poderosos diques que normalizan el curso del río Wei y gracias a los cuales podrán controlarse las eventuales inundaciones del mañana. En virtud de las obras ya realizadas el río Wei resulta navegable para barcas hasta su confluencia con el Río Amarillo. Este medio de transporte que viene a costar muy barato, facilita grandemente el tráfico interno de los cereales, las pieles y las maderas.

En las cercanías de Titao y bajo la dirección de un ingeniero holandés se ha terminado la construcción de un acueducto que proporciona agua abundante a las llanuras circundantes. Por otra parte, en Lungsi se ha fundado últimamente una Oficina para la repoblación forestal; esta de los bosques es una empresa que forma parte de todo un programa ideado para prevenir las inundaciones del Río Amarillo.

Desgraciadamente hemos de registrar aquí que las epidemias de sarampión, difteria y escarlatina causan gran número

de víctimas entre los niños, sobre todo por culpa de las supersticiones que esclavizan al pueblo campesino y hacen que no de toda la importancia que tienen a las indispensables normas de la higiene. A este respecto, las Obras médicas católicas desempeñan un papel importante; las inyecciones y las vacunas practicadas en las misiones salvan muchas vidas humanas; y más salvarían si la guerra no pusiera a los dispensarios católicos en gran dificultad para conseguir los medicamentos necesarios.

Por aquí los misioneros se ven respetados y honrados y por orden expresa del Generalísimo Chang Kai-shek gozan de una seguridad perfecta. En estos tiempos los cristianos se habían dado cuenta de que sus pastores—casi todos alemanes—no habían recibido ayuda de su madre patria y han hecho cuanto han podido para subvenir a las necesidades de los mismos, demostrando prácticamente que sienten muy a lo vivo el deber de la gratitud hacia quienes para venir en su ayuda y salvación abandonaron sus casas, su patria. Por su parte, el Vicario Apostólico de Lanchow, recibió hace poco un donativo de varios cientos de dólares ofrecido por los neófitos; gracias a este socorro providencial, el prelado puede ahora estabilizar e intensificar la labor misionera de los puestos instituidos en los montes al sur de su circunscripción que hubo de visitar durante una larga excursión apostólica hecha toda ella a caballo.

## CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional

Ciudad de Panamá.

## SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

## La generosidad de un Filántropo Japonés

SAPPORO (Japón).—Cierta obra de caridad organizada por un grupo de muchachas de la escuela secundaria de la misión necesitaba fondos; uno de los profesores de la escuela, un con vertido, fué a visitar a un antiguo alumno suyo, no convertido, para pedirle algún dinero para la obra. "¿Cuánto quiere Ud.?" le preguntó éste y el profesor respondió: "Bastan unos cinco yen". El interpelado se lo dió y luego exclamó: "¿No tiene Ud. alguna otra obra que necesite sumas más importantes?"

Ni corto ni perezoso, el profesor condujo a su ex-discípulo a visitar un Jardín de Infancia de la misión donde viven 13 chiquillos cuyos padres están combatiendo. La institución aún le pareció al rico japonés pequeño y pobre, pero merecedora de protección; y para que pudiera ser agrandada y modernizada empezó dando 1.250 yen para hacer frente a las obras necesarias. Desde entonces viene haciendo visitas regulares al Jardín que sigue protegiendo y ni una sola vez se olvida de traer consigo juguetes y dulces para repartir entre los chiquitines. (FIDES)

## ANTES DE COMPRAR

SUS

VINOS Y LICORES

llame al teléfono 2091 donde los conseguiremos de la mejor calidad y a los precios más bajos en el mercado.

COMPANIA VINICOLA HISPANO AMERICANA, S. A.

AVENIDA NORTE Nº 70—APARTADO 410 PANAMA. R. de P.

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

# Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

# Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA. R. P.

Tel. 1717

P. O. Box 593

## JOYERIA PONCE ROJAS

CALIDAD Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

AVENIDA CENTRAL 41—TELEFONO 891

# De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

### Noticias Locales

El día 20 celebró su onomástico el Exmo. Sr. José M. Preciado Obispo de Colón, a quien la Acción Católica de Panamá se complace en enviarle aunque tarde sus más sinceras felicitaciones y deseos porque viva rodeado del afecto y respeto de todos los católicos colonenses.

Con motivo del séptimo aniversario de la muerte del notable poeta panameño Don Demetrio Fábrega, Farmacéutico distinguido y Catedrático de Farmacia y Latín, la Asociación de Farmaceutas de la Capital, integrada por sus discípulos y colegas rindió un patriótico homenaje a la memoria de aquel meritorio compatriota, que descolló en las ciencias y en las letras. Este homenaje consistió en una peregrinación a la tumba de tan distinguido ciudadano y un brillante programa lírico-musical que fué difundido por la Radio Teatro Estrella de Panamá y que incluyó la declamación de bellas y sentidas poesías del extinto.

Apreciable venta de papel sellado fué la de 1938, que ascendió a B. 214.651.91 de acuerdo con la información suministrada por Don Pedro Fábrega Administrador de Especies Venales.

El 19 del presente tuvo lugar la inauguración del puente sobre el Río Chiriquí, recientemente construido con un largo de 400 pies y un ancho de nueve metros, de doble vía y con espaldos a ambos lados, separados, para el tránsito de los peatones, construido a un costo de B. 300.000.00. El puente fué inaugurado por el Presidente Arosemena y a dicha ceremonia asistieron distinguidas personalidades de Panamá y la Zona del Canal.

El Reverendo Hermano Apolinar Pablo, Visitador General de las Escuelas de los Hermanos Cristianos, estuvo recientemente de paso por esta Capital en rumbo a la Capital del orbe católico. A la vez que le presentamos un cordial saludo le deseamos muy feliz viaje y muchos éxitos en el ejercicio de sus delicadas funciones.

El lunes se reunieron los chofes de esta Capital con el fin de acordar el plan de acción que han de desarrollar para conseguir con las autoridades correspondientes el restablecimiento del cargo de 50% sobre la tarifa acordada y que se venía cobrando después de las 12 de la noche.

Presentamos nuestra condolencia al Reverendo Hermano Pablo por la muerte de su señora madre y pedimos a nuestros lectores elevar al Señor u-

na plegaria por el alma de la finada.

### NOTICIAS EXTRANJERAS

**Inglaterra**  
Gran Bretaña y Francia han despachado fuertes notas a Alemania, en las que la acusan por la "completa repudiación" del acuerdo de Munich, debido a la invasión de Checoslovaquia. Los Embajadores Francés y Británico en Berlín han recibido instrucciones de notificar también a Alemania que sus respectivos gobiernos "consideran que no tienen base legal los cambios efectuados por la acción militar en Checoslovaquia".

El Gabinete británico en sesión celebrada esta noche y que duró dos horas y 25 minutos consideró la nueva política de "actitud firme" a la luz de la marcha de Alemania en Checoslovaquia y del peligro de ofensiva nazi en Rumania; se estima que la discusión versó principalmente sobre esta cuestión.

El miembro del Consejo de Defensa de Madrid, Besteiro, en una declaración que leyó por radio desde Madrid preguntó a los Nacionalistas si estaban dispuestos a iniciar negociaciones de paz. "Estamos preparados para comenzar las negociaciones de paz que nos aseguren una paz honorable y que evitaria más derramamiento de sangre. Esperamos su decisión" declaró.

**Alemania**  
El gobierno alemán llamó el 18 a su embajador en Gran Bretaña. Casi simultáneamente se anunció que Alemania había rechazado las protestas de Gran Bretaña y Francia contra la "ilegalidad" de la acción del Reich en Bohemia y Moravia. El breve comunicado oficial dice que los Embajadores de Inglaterra y Francia han sido informados de que el gobierno alemán no puede aceptar sus protestas porque "carecen de toda base política, legal y moral".

**Francia**  
En fuente vinculada al ministerio de negocios extranjeros se informa que Francia y Gran Bretaña están tratando de persuadir a la Rusia Soviet que se una a ellas para ayudar a Rumania a resistir la presión económica de Alemania.

La Cámara de Diputados por 321 votos contra 264 le dió al Premier Daladier poderes dictatoriales sin precedente para gobernar a Francia por medio de decretos ejecutivos hasta el 30 de Noviembre. La votación constituyó el quinto voto de confianza consecutivos que Daladier recibió en el curso de una importante sesión de los diputados.

**España**

La radio nacional comunicó que el ejército de Franco está febrilmente preparando sus frentes de Levante y el Sur para una aplastante ofensiva que se iniciará pronto.

**Suiza**  
El Presidente de la República, Dr. Etter, declaró esta noche en un discurso pronunciado por radio que el gobierno y el país entero se hallan dispuestos a defender firmemente la independencia y la neutralidad de Suiza, bajo cualquier circunstancia y con toda su fuerza! El Presidente Etter, pidió cordura a su pueblo.

**Rumania**  
El rey Carol celebró una sesión urgente con el Consejo de la Corona y el estado mayor general del ejército, y en esta sesión se consideró la peligrosa situación en que queda Rumania a la luz de la ofensiva de Alemania hacia el Este.

**Checoslovaquia**  
Los checos, a quienes se mantienen aislados del mundo, se hallan en completa ignorancia en cuanto a las protestas que en su favor han hecho Francia, Gran Bretaña y Estados Unidos. La prensa no menciona la declaración de Summer Welles ni tampoco las notas inglesa y francesa. Los checos que han podido oír por radio las estaciones extranjeras han podido darse cuenta de lo que el mundo exterior hace en presencia de la suerte que les ha tocado.

**Estados Unidos**  
El Presidente Roosevelt pidió al Congreso la expedición de una partida especial de 14.700.000 dólares para mejorar la seguridad del Canal de Panamá. El Presidente pidió así mismo autoridad para el Gobernador de la Zona del Canal para negociar contratos por un total de 2.300.000 dólares como primera parte del programa de dos años para reforzar las defensas del Canal de Panamá y otras facilidades a un costo de 20.000.000 dólares.

El Gobierno de E.E. U.U., adoptó drásticas medidas económicas contra el Reich alemán cuando el Departamento del Tesoro anunció que todas las mercancías y productos alemanes que se importaran a los Estados Unidos serán recargados con derechos de aduana especiales. Es ésta una medida que fué autorizada por una ley del Congreso desde hace muchos meses pero que ha sido puesta en vigor repentinamente como resultado del resentimiento que siente el gobierno americano contra Hitler y su país por la absorción de los territorios de Checoslovaquia.

**Bolivia**  
Los gobiernos de Chile y de Bolivia han elevado al rango de Embajadas sus respectivas representaciones diplomáticas.

### NOTICIAS RELIGIOSAS

**Estados Unidos**  
Un nuevo Obispo para Alaska fué consagrado en Spokane Wash. el 24 de Febrero cuando su Ilustrísima Gualterio Jaime Fitzgerald S. J., de Peola Wash.

que interviniendo su muerte para expiación aún de aquellas prevaricaciones cometidas en tiempo del primer Testamento, reciban la herencia eterna los que han sido llamados en Jesucristo Señor Nuestro.

**Gradual**  
Librame, Señor, de mis enemigos: enséñame a hacer tu voluntad. v. ¡Señor! Tú que me libras de las gentes malvadas; Tú me ensalzarás sobre los que se levantan contra mí: del hombre malvado me librarás.

**Tracto**  
Muchas veces me combatieron des de mi juventud. v. Dígalo ahora Israel: Muchas veces me combatieron desde mi juventud. v. Pero no prevalecieron sobre mí: sobre mis espaldas fabricaron los pecadores. v. Me hicieron sentir largo tiempo su crueldad; pero el Señor justo cortó la cerviz de los pecadores.

**Evangelio**  
Decía Jesús a las turbas de los Ju-

# Algo sobre el Matrimonio

## COSAS QUE NO PUEDEN IGNORAR LOS CATOLICOS

— I —  
**El Matrimonio es "algo sagrado"**

Sagrado por su origen.—Tiene a Dios por autor inmediato. Es algo divino, marcado con el sello de la intervención directa de Dios.

Sagrado por su fin.—Eminentemente religioso. Propagar y

Vicario Apostólico de Alaska, quien lo consagró Obispo titular de Timorias.

En la Universidad Católica de América se reunió del 19 al 20 de marzo la Conferencia Católica acerca de la Vida de Familia, fundada por el Rev. Dr. Edgar Schmieldeker, O. S. B. Director de la Sección sobre el Hogar Doméstico en el Departamento de Acción Social, de la Conferencia de Bienestar Católico de Washington. Una conferencia de éstas que será transmitida por radio lleva por tema "Hogares Felices".

Tras una vida sumamente activa como prominente líder en obras sociales el Rev. Padre Federico Siedenburg S. J., de 66 años de edad, deán ejecutivo de la Universidad de Detroit murió repentinamente, el 20 de febrero. Oriundo de Cincinnati, el Padre Siedenburg fué anteriormente Director del Colegio de Relaciones Regionales Laboristas de Detroit y Presidente del Consejo de Mediación del Estado. En 1937 visitó la Rusia Soviet de incógnito, y a su regreso dictó conferencias por todos los Estados Unidos.

**España**  
La primera labor que realizó el nuevo estado Nacionalista fué proceder a la selección del profesorado oficial en todos los grados de la enseñanza, destituyendo de sus cátedras y escuelas a los que por sus ideas religiosas y políticas podían hacer una labor disolvente desde aquellos puestos de confianza que lograron en días en que el liberalismo del Estado venía preparando este epílogo sangriento de la revolución. Así mismo se ha procedido a organizar cursos nacionales para maestros en todas las provincias en los que, desarrollándose temas de Religión, Historia Patria, Psicología, y Pedagogía se supliesen las lagunas de formación del profesorado elemental en períodos de sectarismo más o menos disfrazado.

Otra de las primeras medidas fué el restablecimiento del estudio de la Religión católica en los centros oficiales de enseñanza primaria y secundaria, no habiéndose hecho así en los de enseñanza superior y profesional porque las Universidades y Escuelas especiales superiores se hallan temporalmente clausuradas para que los estudiantes que se encuentran luchando en los frentes, no se vean aventajados en sus carreras por quienes legalmente exceptuados de acudir a las filas del ejército o por su carácter femenino, podrían continuar sus estudios.

conservar, a través de las generaciones, los hijos de Dios; los seres únicos de la creación visible que pueden conocerle y amarle; reverenciarle y servirle: darle gloria.

Sagrado en la conciencia de los pueblos.—Las instituciones jurídicas y los monumentos arqueológicos de los pueblos cultos, Asia, Egipto, Grecia, Roma, nos demuestran que el matrimonio tuvo siempre carácter religioso, y por eso se celebraba con ritos sagrados, ministros del culto, etc.

Testimonio de León XIII. — "El matrimonio ha sido siempre y en todas partes, por su naturaleza, por su tendencia y por su condición nativa algo sagrado. (Encíclica ARCANUM).

### El matrimonio cristiano es "un Sacramento"

El que negare esta verdad es hereje.—"Si alguno dijere que el matrimonio de los cristianos no es verdadera y propiamente uno de los siete Sacramentos, instituidos por Cristo Nuestro Señor, sea anatema". (Concilio de Trento, Ses. 24, can. 1).

Cristo Nuestro Señor elevó el matrimonio a la dignidad de Sacramento.—Porque lo escogió para significar la unión indisoluble de Dios con la naturaleza humana en la persona del mismo Cristo y le dió gracia para santificar a los esposos; esto es, lo hizo "un sacramento".

### No hay matrimonio si no hay Sacramento

Cristo Nuestro Señor elevó a Sacramento el mismo contrato matrimonial.—No escogió para sacramento un rito accesorio, alguna bendición añadida al matrimonio, sino el mismo contrato matrimonial válido entre cristianos. (Código de Derecho Canónico, can. 1012). Por eso está condenada la doctrina que dice que "el sacramento no es sino algo accesorio al contrato del matrimonio y separable de él, y que consiste sólo en la bendición nupcial". (Sílabo de Pío IX, prop. 66).

Luego, siendo el sacramento esencial al matrimonio, es inseparable de él y "no puede haber matrimonio entre cristianos sin sacramento". (León XIII, Enc. ARCANUM; Pío XI, CAS-TI CONNUBII).

LA ENCICLICA . . . . . (Viene de la Pág. 3ª)

das. Un edificio social nuevo que sustituya al antiguo que ha resistido el embate de los tiempos y experimentado toda clase de vicisitudes y contratiempos, y que cuando algún visionario audaz pretendió alguna vez ensayarlo, se vino luego al suelo como castillo de naipes. Una nueva sociedad, pero sin más base ni cimiento que un sistema económico que el materialismo evolucionista completamente absurdo en filosofía y desechado generalmente ante las experiencias y observaciones de la ciencia. Tal es la sociedad humana en el comunismo o marxismo.

## EL SEGLAR DEBE SER APOSTOL

Magnífica idea la del Apostolado Seglar! Alistamiento general de soldados bajo las banderas del Sumo Capitán Cristo Jesús. Toque de rebato a todos los católicos de todas las condiciones, para que cada cual ocupe su puesto en defensa de la Iglesia. Sería ridículo que os paraseis a pensar en si eso es, como algunos varones o pios o hipócritas han pretendido probar, un abuso o entrometimiento de los laicos en lo que no deben.

¿No tiene todo fiel cristiano el deber de amar a su prójimo como a sí mismo?

¿No tiene, por consiguiente, el derecho correlativo de practicar las obras de misericordia así corporales como espirituales? Pues eso basta para ser apóstoles.

Los seglares, es verdad, no tienen en la Iglesia, ni el poder ministerial ni la jurisdicción, autoridad y privilegios que tiene el Clero; y siempre deben estar y proceder sumisos y obedientes a sus legítimos superiores eclesiásticos; pero fuera de esto, tienen licencia para practicar el apostolado que puedan, y salvar a muchísimas almas.

No es intrusión el apostolado seglar; al contrario, es necesidad.

El sacerdote reclama el auxilio, por decirlo así, del brazo seglar, porque necesita de él. Lo necesita para ir a muchos sitios, donde, si no abriesen el camino los seglares, tal vez no serían admitidos. Lo necesitan para atender por medio de ellos a un sinnúmero de urgencias a que el sacerdote, aun multiplicándose por diez cada uno, no podría asistir convenientemente. Lo necesitan para ponerse en contacto y relación con los que están alejados de ellos.

Sabido es que el pecador, así como huye de Dios, así huye de los ministros de Dios.

A los seglares no van los que más lo necesitan, los confesionarios no acuden a los que más han prevaricado; a las revistas y periódicos católicos no se suscriben los que más se han pervertido. Cuando los Curas repican a misa, al sermón, a las misiones, otros tocan al baile al teatro, a la comedia, al concierto. No basta que el sacerdote vaya a buscarlos a sus casas, porque o no lo reciben, o si los reciben, los atienden como huéspedes importunos y egoístas.

Para evitar esas prevenciones, hacen falta intermediarios, se necesitan eslabones interpuestos a fin de reanudar la cadena rota y restablecer el contacto necesario a fin de que fluya la corriente vivificante de la gracia, que por la providencia ordinaria de Dios, surte en el Sacerdote, y sólo de él se reparte a los fieles que a él se unen.

"Sin Catecismo no tendréis sociedad, sino socialismo".

**Secreta**  
Rogámste, Señor, que estos Dones, no sólo rompan los vínculos de nuestra maldad, sino que nos atraigan los dones de tu misericordia. Por N.S.J.C.

**2ª Oración**  
**3ª Oración**  
**Comunión**

Este es el Cuerpo que será entregado por vosotros: este Cáliz es el nuevo Testamento en mi sangre, dice el Señor: hacéd esto cuantas veces lo toméis, en memoria mía.

**Postcomunión**  
Atiéndenos, Señor Dios nuestro: y defiende con perpetuos auxilios a los que han restaurado con tus Misterios. Por N.S.J.C.

**2ª Oración**  
**3ª Oración**

## VIDA LITURGICA

### DOMINGO DE PASION

**Introito**  
Júzgame, Dios mío, y defiende mi causa contra una gente impia: del hombre inicuo y falaz librame: porque tú eres mi Dios y mi fortaleza. Salmo. Envía tu luz y tu verdad: ellas me guiaron, y condujeron a tu santo monte, y a tus tabernáculos.—Júzgame, Dios mío.

### COLECTA

**1ª Oración**  
Rogámste, oh Dios omnipotente, mires propicio a tu familia: para que con tu gracia sea dirigida en el cuerpo, y con tu protección sea guardada en el alma. Por N.S.J.C.

**2ª Oración**

### 3ª Oración

### Epístola

**Hermanos:** Habiendo venido Cristo como Pontífice de los bienes futuros, atravesó por un Tabernáculo más excelente y más perfecto, no hecho a mano, esto es, no de formación como la nuestra, ni con sangre de machos cabrios, ni becerros, sino que con la sangre propia entró una sola vez por todas en el Santuario consiguiendo una redención eterna. Porque si la sangre de los machos cabrios, de los toros, y la ceniza esparcida de la ternera santifica a los inmundos en orden a la purificación de la carne. ¿Cuánto más la sangre de Cristo, el cual, a impulsos del Espíritu Santo se ofreció a sí mismo inmaculado a Dios, limpiará nuestra conciencia de las obras muertas de los pecados para servir al Dios vivo? Y por esto Jesús es mediador de una Nueva Alianza, para